

Había un escritor mayor que no ha querido figurar como tal en Chile

El séptimo libro de Gonzalo Rojas está por salir, pero el poeta sigue recluido

Con profecía parca y
espectada, el silencio lo aleja de
honores en su país. Parece no
importarle mientras vive una
existencia de renegado en las
tierras chilenojas de Los
Llanos. Se define "miserio y
lealismo", afirma no tener
apuro y está harto en defensa de
la publicidad.

MAURICIO BRESCIA
Participante en la generación
del 38, Gonzalo Rojas vivió el
último período en ese periodo artís-
tico y literario de la política
mundial.

Miércoles en Europa sobre la
Guerra Civil española y estaba
por nacer la Segunda Guerra Mundial, en Chile nació el
realismo con el aterrizamiento
del Tren de Popayán.

InTEGRADO al grupo surrealista
Manchigora, lo dejó para alinearse
en rigorosidad creativa que
perdura hasta hoy.

A los 70 años rojos cumplidos,
el poeta se define como
"un animal político desconfiado".
sin protocolos ni tratos de res-
pecto capital.

Ha vivido los últimos quince
años más lejos de su país que
antes.

El surrealismo se inició en 1929
cuando ganó la beca Chappel-
ley y, a punto de cumplirlo, fue
expulsado por una comisión
de representantes extranjeros.

Las vertientes políticas

Su poesía tiene una vertiente
conflictiva: una, la "romántica",
que viene a ser lo negado,
poco visto en el mundo romántico.

La segunda es la crítica,
entre las líneas corresponden a las circunstancias trascendentes.

Su primer libro, *La muerte del hombre*, se editó en 1948.
Después de un silencio de 14
años, *Círculo de arena*.

En 1957 apareció *Claveles en
Cáritas*, y en 1962 después
translado en Madrid.

En México se editó *Los colores*
poco en 1961, y a los tres años
la edición madrileña. Lo opuesto
pasa con la publicación de *El abismado*, editado pri-
mero en Santiago y en segunda
edición madrileña.

En España está a punto de
aparecer su séptimo libro, *Luz
adivina*.

Hace poco fue invitado a reside-
r por un tiempo en Berlín,
para dedicarse solamente a escri-
bir.

Agrechó que este premio que
la Rama del año para conseguir
el proyecto de sus manuscritos.

¿Cómo ve el actual panorama
de creación política?

Aliviando tanto tanto y hacia
además, no entiendo al escritor
que no asuma su ejercicio crea-
tivo sin la conducta. Creo que
estamos llamados por la acción,
no sólo por la contemplación.
Un autor debe ser activo en su

Gonzalo Rojas:
"Soy un animal
político
desconfiado,
sin protocolos ni
tratos".

sia de hoy?

—El hombre evoluciona hacia diario
y tiene que ver con esa transición
que es la profesionalización.
El aterrizamiento es mala medida.
El cielo no sirve, y es un
tiempo para el escritor joven. Es
la gran trampa, la atmósfera.
La gente vota en vez y no da
tiempo para leer. Hay un pro-
ceso de empobrecimiento que des-
cansa y hace indolente en todos.

—¿Qué opinas de los valores
permanentes de la poesía?

—Aunque al efecto todo el ma-

yor rigor y lucidez, usando la
imaginación. Creo que Roberto
Marina es uno de los más grandes
poetas que existen. No importa
que no haya escrito versos. Resu-
ta con qué haya mostrado su
nerviosa plástica del mundo, y
dicho algunas ideas. Cuando se
producen el juego dialógico entre
la creación y la lectura, se puede pensar
en creación.

—¿Qué opinas de tu propia
poesía pasada?

—Me ha llevado más bien a
hacer que a morir. Yo quería



Tres militantes
fueron los poetas
de Gonzalo
Rojas:
"Innumerables",
el
apóstol y las
circunstancias
trascendentales.

Cada uno en lo suyo

—¿Cree que el surrealismo manchigoriano
fue válido?

—Es un período más en La Manchigora,
junto a Tomás Col, Enrique Gómez Cora y
José Antonio. Estuve en silencio temprano,
después me callé en ejercicio de autoex-
ilio, aprensión de todos los grupos litera-
rios.

—En la generación del 38 había dos grupos
que funcionaron aparte: el equipo Manchigora
y el Anguilares. Los dos eran el centro
sí, pero en ambos había un proyecto de
literatura al sur y al norte de Chile. Los Angui-
lares, con Juan Gómez y Nicanor Gómez.

—Cuál fue su aporte a ese proceso litera-
rio?

Pasaron dos décadas y cada uno hace lo
que. Los salidas de profesores de la Universidad
de Concepción convocó a los jóvenes que
tenían veinte años en 1958. La idea era rebajar
el pensamiento sin sentido. El primer en-
contro fue en enero de 1958, y el segundo en
julio del mismo año en Chile. En 1962 se
siguió el diálogo al norte hispano, con
pequeñas continuaciones como Ernesto Sabato.

—El último congreso trajo sobre Amazonas y
Rosario de América Latina, y no creó que
fueron heridos en ejercicio de la libertad cultural

El séptimo libro de Gonzalo Rojas está por salir, pero el poeta sigue recluido [artículo] Maura Brescia.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Brescia, Maura, 1943-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El séptimo libro de Gonzalo Rojas está por salir, pero el poeta sigue recluido [artículo] Maura Brescia.
retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)